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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Plan de acción contra gasolinazo” 

 
“Quitan celulares, gasolina y viajes a funcionarios” 

 
“Ahorro y uso de energías alternas, por gasolinazo” 

 
“NO HABRÁ ALZA AL TRANSPORTE” 

 
“Presenta OF medidas por el gasolinazo” 

 
“¡Sin privilegios!” 

 

“Arieta Fayad el cinturón en gobierno: retiran gasolina y pago de 
celulares a funcionarios” 

 
“ANUNCIA FAYAD PLAN ANTIGASOLINAZO” 

 
“¡Adiós a privilegios! Ordena gobernador” 

 
“Pagan hasta la gasolina a líderes de los partidos” 

 
“Cobró $71 millones firma de moreirista” 

 “Burocracia gastó de más durante 2016” 

 
“Aumentan tarifas de pasajes en al menos 20 estados” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEE se suma a los trabajos de organización del Parlamento Infantil 2017: Este 

año, como en cada edición del Parlamento Infantil, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE Hidalgo) se 

suma a los trabajos de la organización que lidera el Congreso del Estado a través de la Comisión Permanente de la 
Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia. La Consejera Presidenta del órgano comicial local, Guillermina Vázquez 

Benítez, asistió a la reunión para los preparativos del 5° Parlamento Infantil 2017; durante la cual destacó la 
importancia de fomentar, a temprana edad, los valores democráticos para la formación cívica de las y los futuros 

ciudadanos involucrados con su comunidad y entidad federativa. Corresponderá al IEE Hidalgo: la impresión de los 
carteles de la convocatoria; la ruta de la elección; y proveer las actas de cómputo, boletas electorales y constancias 

de acreditación del cargo de legislador(a) infantil. La reunión fue encabezada por la Dip. Mariana Bautista de Jesús, 

Presidenta de la citada Comisión; con la presencia de la Dip. María Luisa Pérez Perusquía, Presidenta de la Junta de 
Gobierno de la LXIII Legislatura. Participaron también el Dip. Emilio Eliseo Molina H. así como las Diputadas Sandra 

Simey Olvera Bautista y Norma Alicia Andrade Fayad; además de representantes de los entes que como el IEE 
Hidalgo son coadyuvantes en la organización (Secretaría de Educación Pública en la entidad; Sistema DIF Hidalgo; 

Comisión de Derechos Humanos del Estado; Consejo Nacional de Fomento Educativo, Delegación Hidalgo; Sistema 

Integral de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
educación, Sección 15). (Redacción, página web) 
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Milenio-Austeridad en el IEEH, hasta tener presupuesto: La Secretaría de Finanzas de Hidalgo aún no 

envía,: 414ro el presupuesto aprobado para el Instituto Estatal Electoral (IEEH) para el ejercicio 2017, y permitir al 

organismo conocer a detalle las partidas asignadas para cada rubro y analizar la posibilidad de implementar 
medidas de austeridad. La presidenta del Instituto, Guillermina Vázquez Benítez, indicó que hasta el momento no 

pueden determinarse acciones de austeridad en el gasto derivado del incremento al costo de los combustibles. 
Precisó que los trabajadores del organismo tienen un salario establecido y aprobado, que será el mismo que estarán 

percibiendo. "No proyectamos ninguna construcción habremos de atender el presupuesto aprobado sobre los 

programas operativos. Fueron aprobados 91 millones; sin embargo nosotros no tenemos todavía el oficio 
correspondiente del área de finanzas para poder analizar las partidas que sufrieron reducciones". De acuerdo con 

los anexos del presupuesto de egresos de la entidad para el presente año, al IEEH le fue asignado un monto de 
recursos total por 91 millones 53 mil pesos, de los cuales 37 millones 119 mil pesos son para servicios personales, 

conocido como el capitulo 1000; 2 millones 190 mil pesos para materiales y suministros; 11 millones 715 mil pesos 

para servicios generales y 40 millones 28 mil pesos para transferencias, asignaciones y subsidios, en que están con-
templadas las prerrogativas por actividad general y actividades especificas para los partidos. (Janet Barragán, 

página 09) 

Crónica-Faculta IEEH a órganos para procedimientos: Aprobó el Consejo General del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) que los procedimientos laborales disciplinarios propios del Servicio Profesional Electoral Nacional 

(SPEN) sean atendidos por Contraloría y Secretaría Ejecutiva. El pleno avaló que la Contraloría General sea 
autoridad instructora y al Secretario Ejecutivo como resolutoria, respectivamente, de procedimientos laborales 

formulados en contra de miembros del SPEN. El Código Electoral faculta al IEEH para designar a estos órganos 
internos para dirimir quejas o asuntos relacionados con cambios del servicio profesional. La consejera presidenta, 

Guillermina Vázquez, explicó que producto de la Reforma Política de 2014, tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) 
como Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) contarán con servicio profesional, para este proceso la 

autoridad federal emitió convocatorias para ocupar plazas en diferentes cargos, además de aplicar exámenes. "En 

diciembre se hizo la evaluación y estamos a la espera de los resultados, la Contraloría y la Secretaría Ejecutiva 
estarían facultadas para atender estos asuntos y procedimientos laborales de quienes integren el servicio 

profesional del órgano local". (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Cursor en la Noticia-IEE de Hidalgo se suma a los trabajos del 5° Parlamento Infantil: Este año, como 

en cada edición del Parlamento Infantil, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE Hidalgo) se suma a los 

trabajos de la organización que lidera el Congreso del Estado a través de la Comisión Permanente de la Niñez, la 
Juventud, el Deporte y la Familia. La Consejera Presidenta del órgano comicial local, Guillermina Vázquez Benítez, 

asistió a la reunión para los preparativos del 5° Parlamento Infantil 2017; durante la cual destacó la importancia de 
fomentar, a temprana edad, los valores democráticos para la formación cívica de las y los futuros ciudadanos 

involucrados con su comunidad y entidad federativa. Corresponderá al IEE Hidalgo: la impresión de los carteles de 

la convocatoria; la ruta de la elección; y proveer las actas de cómputo, boletas electorales y constancias de 
acreditación del cargo de legislador(a) infantil. La reunión fue encabezada por la Dip. Mariana Bautista de Jesús, 

Presidenta de la citada Comisión; con la presencia de la Dip. María Luisa Pérez Perusquía, Presidenta de la Junta de 
Gobierno de la LXIII Legislatura. Participaron también el Dip. Emilio Eliseo Molina H. así como las Diputadas Sandra 

Simey Olvera Bautista y Norma Alicia Andrade Fayad; además de representantes de los entes que como el IEE 

Hidalgo son coadyuvantes en la organización (Secretaría de Educación Pública en la entidad; Sistema DIF Hidalgo; 
Comisión de Derechos Humanos del Estado; Consejo Nacional de Fomento Educativo, Delegación Hidalgo; Sistema 

Integral de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
educación, Sección 15). (Redacción, página web) 
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Diario Noti7-El IEE se Suma a la Organización del Parlamento Infantil: Este año, como en cada edición 

del Parlamento Infantil, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE Hidalgo) se suma a los trabajos de la 

organización que lidera el Congreso del Estado a través de la Comisión Permanente de la Niñez, la Juventud, el 
Deporte y la Familia. La Consejera Presidenta del órgano comicial local, Guillermina Vázquez Benítez, asistió a la 

reunión para los preparativos del 5° Parlamento Infantil 2017; durante la cual destacó la importancia de fomentar, 
a temprana edad, los valores democráticos para la formación cívica de las y los futuros ciudadanos involucrados con 

su comunidad y entidad federativa. Corresponderá al IEE Hidalgo: la impresión de los carteles de la convocatoria; la 

ruta de la elección; y proveer las actas de cómputo, boletas electorales y constancias de acreditación del cargo de 
legislador(a) infantil. La reunión fue encabezada por la Dip. Mariana Bautista de Jesús, Presidenta de la citada 

Comisión; con la presencia de la Dip. María Luisa Pérez Perusquía, Presidenta de la Junta de Gobierno de la LXIII 
Legislatura. Participaron también el Dip. Emilio Eliseo Molina H. así como las Diputadas Sandra Simey Olvera 

Bautista y Norma Alicia Andrade Fayad; además de representantes de los entes que como el IEE Hidalgo son 

coadyuvantes en la organización (Secretaría de Educación Pública en la entidad; Sistema DIF Hidalgo; Comisión de 
Derechos Humanos del Estado; Consejo Nacional de Fomento Educativo, Delegación Hidalgo; Sistema Integral de 

Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y Sindicato Nacional de Trabajadores de la educación, 
Sección 15). (Redacción, página web) 

News Hidalgo-IEE se suma a los trabajos de organización del Parlamento Infantil: Este año, como en 

cada edición del Parlamento Infantil, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE Hidalgo) se suma a los 
trabajos de la organización que lidera el Congreso del Estado a través de la Comisión Permanente de la Niñez, la 

Juventud, el Deporte y la Familia. La Consejera Presidenta del órgano comicial local, Guillermina Vázquez Benítez, 
asistió a la reunión para los preparativos del 5° Parlamento Infantil 2017; durante la cual destacó la importancia de 

fomentar, a temprana edad, los valores democráticos para la formación cívica de las y los futuros ciudadanos 
involucrados con su comunidad y entidad federativa. Corresponderá al IEE Hidalgo: la impresión de los carteles de 

la convocatoria; la ruta de la elección; y proveer las actas de cómputo, boletas electorales y constancias de 

acreditación del cargo de legislador(a) infantil. La reunión fue encabezada por la Dip. Mariana Bautista de Jesús, 
Presidenta de la citada Comisión; con la presencia de la Dip. María Luisa Pérez Perusquía, Presidenta de la Junta de 

Gobierno de la LXIII Legislatura. Participaron también el Dip. Emilio Eliseo Molina H. así como las Diputadas Sandra 
Simey Olvera Bautista y Norma Alicia Andrade Fayad; además de representantes de los entes que como el IEE 

Hidalgo son coadyuvantes en la organización (Secretaría de Educación Pública en la entidad; Sistema DIF Hidalgo; 

Comisión de Derechos Humanos del Estado; Consejo Nacional de Fomento Educativo, Delegación Hidalgo; Sistema 
Integral de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

educación, Sección 15). (Redacción, página web) 

Reporte Hidalgo-El IEE Hidalgo se suma a los trabajos de la organización del Parlamento Infantil: Este 

año, como en cada edición del Parlamento Infantil, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE Hidalgo) se 

suma a los trabajos de la organización que lidera el Congreso del Estado a través de la Comisión Permanente de la 
Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia. La Consejera Presidenta del órgano comicial local, Guillermina Vázquez 

Benítez, asistió a la reunión para los preparativos del 5° Parlamento Infantil 2017; durante la cual destacó la 
importancia de fomentar, a temprana edad, los valores democráticos para la formación cívica de las y los futuros 

ciudadanos involucrados con su comunidad y entidad federativa. Corresponderá al IEE Hidalgo: la impresión de los 

carteles de la convocatoria; la ruta de la elección; y proveer las actas de cómputo, boletas electorales y constancias 
de acreditación del cargo de legislador(a) infantil. La reunión fue encabezada por la Dip. Mariana Bautista de Jesús, 

Presidenta de la citada Comisión; con la presencia de la Dip. María Luisa Pérez Perusquía, Presidenta de la Junta de 
Gobierno de la LXIII Legislatura. Participaron también el Dip. Emilio Eliseo Molina H. así como las Diputadas Sandra 

Simey Olvera Bautista y Norma Alicia Andrade Fayad; además de representantes de los entes que como el IEE 
Hidalgo son coadyuvantes en la organización (Secretaría de Educación Pública en la entidad; Sistema DIF Hidalgo; 

Comisión de Derechos Humanos del Estado; Consejo Nacional de Fomento Educativo, Delegación Hidalgo; Sistema 

Integral de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
educación, Sección 15). (Redacción, página web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Temen partidos a propuesta de reducir sus prerrogativas: Partidos políticos en Hidalgo mostraron 

su preocupación por la propuesta del Ejecutivo estatal para reducir sus prerrogativas en año no electoral. El vocero 

del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Cornelio García Villanueva, aseguró que los institutos políticos no 
tienen el grueso del gasto, “ese grueso lo tiene el gobierno”. “Ya nos hemos pronunciado en que el cinturón se 

ajuste parejo, observando una política de austeridad de los tres poderes”. Eliseo Molina Hernández dirigente local 
de Nueva Alianza, consideró que la estrategia de austeridad para mitigar el impacto del gasolinazo pondría en 

riesgo la autonomía de los partidos y podría despertar “la tentación” de recursos mal habidos financien la política. 

“Nadie puede asegurar que esta es la solución a la crisis de credibilidad de todos los entes gubernamentales”, 
criticó. El consejero estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Marco Antonio Rico, calificó de 

“insuficientes” y poco claras las medidas presentadas por el gobernador Omar Fayad, pues “en febrero habrá nuevo 
gasolinazo”. Reconoció que la propuesta de recortar las prerrogativas a partidos los afectará. El líder de Movimiento 

de Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno, calificó de “chafas” las medidas del 
gobernador contra el alza al precio de combustibles. Indicó que el abasto de medicamentos, descuentos a 

estudiantes y no incrementar al pasaje es una obligación del gobierno, no algo novedoso. No obstante, apoyó las 

medidas de reducción de telefonía y viáticos a funcionarios, pero cuestionó que no haya baja al salario de altos 
mandos. Sobre disminuir las prerrogativas a partidos, manifestó estar de acuerdo. En su cuenta de Twitter, el líder 

del Revolucionario Institucional (PRI) en el estado, Alberto Meléndez, calificó como “responsables” las medidas de 
austeridad promovidas por el mandatario, incluida la iniciativa para quitar financiamiento a partidos. (Redacción, 

página 04) 

Crónica-Urge PRD a elevar la voz contra gasolinazo: Debe el gobierno federal revertir el alza a los precios de 
gasolinas, ya que sólo genera una escalada de costos en productos de la canasta bá-sica, manifestó el dirigente 

estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes. "La manifestación en Pachuca es 
pacifica, así como las que se hacen en diferentes entidades del país, contra el nuevo precio a los energéticos que 

aplica la federación en este 2017. El llamado es a la población en general para que se entere de la magnitud del 

problema que genera el alza y ninguna de las explicaciones del presidente Enrique Peña y sus funcionarios tiene 
sustento". En los primeros 15 días que se aplicó el incremento a las gasolinas, las tortillas registraron un nuevo 

precio, ya que los comerciantes la venden hasta en 20 pesos, así como el huevo y la carne, advirtió. A pesar de que 
el Gobierno de la República anunció que frenaría aumentos masivos de productos básicos, es una farsa, ya que los 

comerciantes tienen que pagar la gasolina al nuevo precio y sin descuentos. Sumado a ello el alza a la energía 
eléctrica y el gas, por tanto es momento de que la sociedad en general se manifieste de forma pacífica y detenga 

los incrementos de los productos básicos. Indicó que la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución 

Democrática presentó ante el Congreso de la Unión una iniciativa para derogar los artículos 1, 11 y 12 transitorios 
de la Ley de Ingresos de 2017. Exhortaron al Ejecutivo federal a efecto de que detenga el alza. (Alberto 

Quintana, página 04) 
Milenio-PRD se suma a protestas por gasolinazo en Hidalgo; (Janet Barragán, página 11) 

Capital Hidalgo-Perredistas marchan en Hidalgo; (Verónica Ángeles, página 06) 

Plaza Juárez-PRD realiza protesta por gasolinazo; (Luisa Vega, página 4A) 
Síntesis-Insta PRD a evitar la infiltración en manifestaciones; (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Apela PVEM resolución para pago de multas: Impugnó el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 
el dictamen consolidado respecto a revisión de informes anuales de ingresos y gastos relativo al 2015, donde 

registró más de 10 señalamientos formales y de fondo, que representan una multa por 2 millones 663 mil 557. 53 

pesos. Luego de un año el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) reveló sanciones por 
irregularidades encontradas en informes de gastos de partidos políticos, correspondientes al 2015. Por omisiones e 

irregularidades el INE determinó multas por 402. 27 millones de pesos, para partidos con registro nacional 128. 56 
millones de pesos, mientras que en entidades, 273. 71 millones de pesos. En Hidalgo las sanciones representan el 

6. 5 por ciento del total a escala estatal. Entre los señalamientos que tuvo el "partido del tucán", destacó omisión 

de datos, comprobantes u obligaciones que establece la legislación, también anomalías en informes de gastos 
específicos; por ejemplo, capacitación, promoción y desarrollo del liderazgo político de mujeres. Por tanto el PVEM 

interpuso un recurso de apelación ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
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(TEPJF) contra el dictamen INE/CG813/2016 y la resolución INE/CG814/2016, emitidos por el Consejo General del 

INE, respecto de irregularidades encontradas en el dictamen consolidado de revisión de informes anuales de 

ingresos y gastos, de 2015. (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Revisará PRD propuesta sobre menos financiamiento a partidos: El Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) revisará a fondo la estructura de la propuesta del gobernador Omar Fayad sobre la 

reducción de financiamiento público a partidos políticos en años no electorales que anunció ayer como parte del 
plan de acción contra el gasolinazo. Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del sol azteca, aseguró en entrevista que 

se debe ajustar lo que se tenga que ajustar; lo importante, mencionó, es que se dé marcha atrás a medidas como 
el alza a los combustibles. Al término de un mitin del partido en la plaza Independencia de Pachuca después de su 

participación en la jornada contra el gasolinazo, Flores Reyes aclaró que la propuesta la tiene que atender el 
Congreso local y en todo caso el PRD estaría de acuerdo en que se ajusten todos los presupuestos. Además 

propuso “que desaparezcan todas las canonjías y que se ajusten los sueldos y apoyos indirectos en todos los 

niveles de las administraciones estatal y federal. El PRD continuará durante la semana con la movilización contra el 
alza a los combustibles. (David Padilla, página 02) 

El Independiente-Demanda PES eliminar financiamiento a partidos: El coordinador de los diputados 
federales del Partido Encuentro Social (PES) Alejandro González Murillo insistió en la eliminación total del 

financiamiento público a los partidos políticos. Propuso un paquete de medidas de austeridad para el Poder 

Legislativo, Ejecutivo y Judicial, con el propósito de enfrentar el panorama económico de 2017. En ese sentido, el 
legislador federal hidalguense demandó la reducción de 20 por ciento del salario de los diputados y senadores; 

servidores públicos e integrantes del Poder Judicial de la federación; cancelación de bonos, vales de gasolina y 
seguros de gastos médicos mayores privados, además de la reducción de la planta vehicular. González Murillo 

planteó la cancelación de la publicidad gubernamental en medios masivos de comunicación para que su difusión se 

realice solo en redes sociales y en tiempos oficiales en radio y televisión. También se pronunció por la eliminación 
de las pensiones vitalicias de los expresidentes de la República. Respecto de la eliminación del financiamiento 

público a los partidos políticos, González Murillo deploró que ahora resulte que todos los actores y partidos políticos 
abracen la propuesta, pero cuestionó por qué no se quitó el financiamiento en la discusión del presupuesto para 

2017. Recordó que el grupo parlamentario a su cargo presentó en la Cámara de Diputados, en septiembre del año 
pasado, una iniciativa de reformas a los artículos 41 y 116 de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos para eliminar el financiamiento público. Pero “todos se hicieron a un lado en ese tema y siguen 

respondiendo con demagogia en lugar de honestidad y transparencia ante las adversidades que enfrenta el país”, 
lamentó. Puntualizó que así como se exige al gobierno federal y a los sectores privado y social emprender acciones 

que protejan la economía nacional y de las familias, ahora las fuerzas políticas “debemos pregonar con el ejemplo” 
y “ajustarnos el cinturón”. “Ahí está la propuesta”, recalcó, al advertir que resulta contradictorio hablar de 

austeridad y disminuir el gasto, mientras se mantiene el alto costo que genera nuestra democracia y burocracia. 

(Redacción, página 04) 
Milenio-Demanda el PES retiro de financiamiento a partidos; (Redacción, página 12) 

Plaza Juárez-PES pide la eliminación de financiamiento público a partidos; (Redacción, página 4A) 

C O N G R E S O 
Crónica-Pretende Congreso generar conciencia con parlamentos: Las acciones que el Congreso local realiza 

son importantes, principalmente las que permiten abrir las puertas del Poder Legislativo a la sociedad en general, 

particularmente a niñas y niños hidalguenses durante la realización del Parlamento Infantil, afirmó la presidenta de 
la Junta de Gobierno, María Luisa Pérez. Lo anterior durante la primera reunión para realizar el 5º Parlamento 

Infantil, que organiza la Primera Comisión Permanente de la Niñez, Juventud, el Deporte y la Familia, que preside la 
diputada panista, Mariana Bautista de Jesús, y el cual tendrá lugar 29, 30 y 31 de mayo próximos. "Tenemos que 

formar a niños, las cosas tienen que darse a través de la participación ciudadana, así como de respeto a las ideas y 
a la expresión libre de estas, por lo que es muy importante inculcar entre la niñez valores para formar mejores 

ciudadanos". La presidenta de la Primera Comisión Permanente de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia, 

Mariana Bautista, señaló que es importante rescatar la pureza de la niñez y escuchar lo que el panorama que niños 
viven y cómo lo perciben para tomar acciones que mejoren su entorno. Adelantó que además de la realización del 

5º Parlamento Infantil está proyectado un foro que escuche propuestas de adolescentes y jóvenes para que estas 
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sean retomadas por las autoridades estatales y legislativas con el fin de perfeccionar el marco legal que les permita 

vivir en armonía. Se informó que será en la primera semana de febrero cuando se lance la convocatoria para que 

niñas y niños de 5º y 6º de primaria de escuelas públicas y privadas puedan participar en la edición 2017 del 
Parlamento Infantil, el cual tendrá como temas: Derechos de niñas, niños y adolescentes; Cuidado del medio 

ambiente; Igualdad de Género; Cultura de la legalidad; Prevención del maltrato infantil, abuso y castigo corporal; 
entre otros. (Adalid Vera, página 22) 

Uno más Uno-Inicia LXIII Legislatura trabajos rumbo al 5to. Parlamento Infantil; (Redacción, página 

04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Quita Fayad privilegios a funcionarios públicos: Anunció el gobierno estatal medidas de austeridad, 

complementarias a las estrategias federales, para apoyar la economía familiar ante el alza de precios en 
combustibles; el mandatario estatal, Omar Fayad, pormenorizó las acciones que implementarán para ahorrar 

recursos en Hidalgo. Como en otras entidades federativas, Hidalgo aplicará acciones inmediatas para evitar que la 

inflación económica afecte a la población. Por ejemplo, quitar vales de gasolinas, que generará un ahorro anual de 
2 millones 678 mil pesos, cero viáticos para el gobernador en giras internacionales, más de 24 millones de pesos. 

En cuanto a la posible reducción de salarios, justificó que en Hidalgo el tabulador es muy bajo en comparación con 
otras entidades. "Sí valoré la reducción de salarios, pero hice análisis a nivel nacional, somos de los estados que 

más bajos salarios percibe en todo el país. Decidí no bajar salarios, pero sí quitar privilegios". En conferencia de 
prensa confirmó que no incrementarán las tarifas del transporte público, garantizarán el abasto de medicamentos 

en unidades móviles, diseñarán un programa para otorgar 2 mil 600 empleos; en las inscripciones para 

universidades politécnicas y tecnológicos otorgarán 25 por ciento descuento, para hijos de choferes 50 por ciento y 
jóvenes indígenas 100 por ciento de condonación, asimismo quienes se reembolsará el monto a quienes ya 

pagaron. Coadyuvarán con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para verificar que en gasolineras del 
territorio hidalguense expendan "litros de a litro", pagarán puntualmente a beneficiarios de programas sociales. 

Descartó atrasos en el pago hacia proveedores de la oficialía, condonarán a transportistas el tarifario, 50 por ciento 

en el tarjetón y 25 por ciento en la anualidad, eliminarán los recursos destinados a telefonía para funcionarios 
públicos, que significa un ahorro de 4 millones 800 mil pesos. Enviarán una iniciativa al Congreso para disminuir el 

financiamiento a partidos políticos durante años que no celebren comicios, incentivarán la tarjeta preferente para el 
Tuzobús y buscarán la renovación del parque vehicular en la entidad con el objetivo de optimizar el uso de 

combustibles, además destinarán 150 millones de pesos para emprendedores. (Gabriela Porter, página 03) 
Criterio-Quitan celulares, gasolina y viajes a funcionarios; (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio-Ahorro y uso de energías alternas, por gasolinazo; (Alejandro Reyes, página 10) 

El Independiente-Anuncia Fayad Plan Antigasolinazo; (David Padilla, página 03) 
Capital Hidalgo-Anuncia Fayad 22 medidas en pro de la economía; (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Plan de acción contra gasolinazo; (José Luis Rico, página 14A) 
Plaza Juárez-No habrá alza al transporte; (Socorro Ávila, página 6A) 

Síntesis-Presenta OF medidas por el gasolinazo; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-¡Sin privilegios¡; (Redacción, página 07) 

El Independiente-Promete Fayad gestión para parque industrial: Pese al panorama complicado por el 

reciente aumento al precio de las gasolinas, el gobernador del estado Omar Fayad Meneses confió en que este año 
avancen las gestiones para la inversión en infraestructura del parque industrial del Valle de Tulancingo. En reciente 

visita a la región, el mandatario manifestó que el parque industrial es una de las prioridades de este año, con el 

objetivo de generar empleos. “Con eso podemos solventar mejor esta crisis que se ha generado, producto de una 
liberalización del precio de la gasolina, que no depende de nosotros. ”El Ejecutivo estatal insistió que la actual 

situación económica y social es un nicho de oportunidad para el desarrollo de proyectos como el parque industrial 
regional, “porque a lo que le estamos apostando en el 2017 es la generación de empleos”. El proyecto de creación 

y operación del parque industrial del Valle de Tulancingo fue anunciado hace cuatro años, con recursos económicos 

provenientes del Fondo de Desarrollo Metropolitano para la compra de un terreno de 41 hectáreas. El año pasado, 
el exgobernador Francisco Olvera Ruiz anunció la inversión por 51 millones de pesos para la introducción de obras 

de cabecera, sin que hasta el momento existan trabajos. Sobre el aumento del precio de los combustibles, que 
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impacta directamente a ese proyecto, Fayad Meneses consideró que será pasajero e indicó que en cuanto 

comiencen a operar otras empresas la situación económica y social se estabilizará, lo que permitirá certeza en la 

generación de inversiones. “Cuando se hagan las inversiones tendremos mucho mejor servicio y, espero, mucho 
menor precio”, lo cual implicaría la realización de inversiones para la creación y eventual operación del parque 

industrial. Al igual que lo indicado por autoridades federales respecto al aumento de los hidrocarburos, el 
gobernador mencionó que era necesario el ajuste económico para no aplicar un subsidio por 200 mil millones de 

pesos, “reconocemos la molestia que eso genera, pero era necesario para apoyar la economía y programas sociales 

de nuestro país”. (Daniel Martínez, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Medidas contra el gasolinazo 

El gobierno de Hidalgo se sumó desde ayer a los planes emergentes de las entidades federativas del país para 

contrarrestar los efectos negativos del incremento al precio de los combustibles que ha comenzado a desencadenar 
un alza generaliza en los precios de productos y servicios. Ante ello, el gobernador Omar Fayad Meneses, dio a 

conocer una serie de medidas dentro de las que destacan que no habrá más pago de telefonía móvil para 
funcionarios de la administración pública, ni pago de viáticos para las giras del titular del Poder Ejecutivo al 

extranjero y que no reditúen una inversión para el estado, así como el uso racional de los vehículos oficiales sin el 
pago de combustibles por cuestiones que no sean estrictamente de la administración gubernamental. Además, el 

mandatario hidalguense mencionó que se presentará la iniciativa para reducir el financiamiento de los partidos 

políticos en épocas no electorales, precisamente en 2017 en Hidalgo, donde no habrá ninguna elección. El esquema 
ofrecido por Fayad a la ciudadanía es atractivo en el sentido de que no habrá alza en el precio de las tarifas del 

transporte público, situación que ya se veía venir como ocurre cada inicio de año en el estado; por lo que el costo 
de taxis y combis seguirá igual que en 2016, así como del Tuzobús, donde se ampliará a cobertura en la entrega de 

las tarjetas de precio preferencial para las personas adultas mayores y con discapacidad, donde actualmente pagan 

la mitad del servicio (4 pesos). Dentro de los rubros directos para las familias del estado, se dijo que se otorgará el 
25% de descuento en la inscripción de las Universidades Tecnológicas, Politécnicas e Institutos Tecnológicos 

descentralizados; 50% para hijos de choferes de taxis y unidades colectivas y 100% para estudiantes de 
comunidades indígenas; además de que quienes ya hicieron su pago para este inicio de cursos, se les será 

reembolsado. Bien, en todo el país los estados se encuentran realizando todo tipo de acciones para buscar aminorar 
el impacto del llamado "gasolinazo", que ha venido a suplir al tradicional "error de diciembre" (provocado en 1994 

curiosamente también por la falta de reservas monetarias internacionales), que ahora se nos presenta en forma de 

dinero en petróleo. Si hacemos memoria, las determinaciones "externas" por el Tratado de Libre Comercio y la 
caída del peso (sobrevaluado) en ese entonces, provocaron la peor crisis económica de los últimos tiempos en el 

país; mucha gente perdió su patrimonio y muchos a la fecha siguen sin reponerse del todo. Ahora el escenario se 
asemeja con un tablero donde el TLC toma la imagen de un nuevo presidente en Estados Unidos y el peso sigue en 

las mismas o peores, aderezado con la caída de los precios del petróleo, la falta de producción y exportación del 

mismo en México, y el alza en el precio de los combustibles provocada por el retiro del subsidio del gobierno 
federal, pareciera que no tenemos salida, pero ya veremos.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(Indudablemente somos un estado con problemas, muchos reales, otros creados por grillos y que el caso de la 
gasolina les dio armas a los que quieren un Hidalgo sin gobernabilidad porque en lo que ha sido una historia de 

vivos les permite ganancias de poder y de dinero. Con el gobernador OMAR FAYAD se han topado con hueso y eso 
parece que no les gusta a los lidercillos que por años han cobrado y bien su papel de dizque redentores de los 

pobres con el juego de ser representantes de su pobreza. La circunstancia les viene bien a esta casta de vividores 

que sin embargo no acaban de entender que el juego se les acabó y que pese a todo el desbarajuste que se da por 
los lidercillos en el estado, el enojo explicable de la población y los dolidos ex poderosos, sucede QUE HIDALGO 

TIENE GOBERNADOR que enfrenta con responsabilidad este momento y lo convierte en oportunidad para hacer del 
poder un camino de solución en que todos tienen un papel que jugar en favor del estado. AYER EL GOBERNADOR 

OMAR ANUNCIÓ LOS CAMINOS DE HIDALGO PARA ENFRENTAR TODOS JUNTOS ESTOS MOMENTOS DIFÍCILES. Y 

PARA TODOS HAY ALGO QUE HACER. EMPEZANDO POR SER SENSATOS Y NO CAER EN EL JUEGO DE RUMORES, 
DE CHISMES Y DE PROVOCACIÓN DE LOS VIVOS DE SIEMPRE. De eso hablaremos hoy.  

 
EL GOBERNADOR OMAR ANUNCIA HECHOS CONCRETOS CONTRA CRISIS DE GASOLINA 

Saber tomar decisiones es una virtud de quienes ejercen el poder. Sobre todo cuando los momentos son difíciles y 
los gobernados voltean los ojos hacia quien tiene la vara de mando para saber por dónde caminar, para saber qué 

hacer y cómo comportarse, porque cómo no comportarse sobran los que gritan y festinan esas conductas 

irresponsables con el cuento de encontrar en ellas justicia y caminos de salvación, como sucede en quienes 
aprovechan el caso de la gasolina para llevar a la comunidad a manifestaciones que finalmente atentan contra el 

mismo pueblo.  
 

OMAR FAYAD 

El Gobernador del estado que ha dicho que no le tiembla la mano para tomar decisiones, había anunciado hace días 
que a la brevedad daría a conocer medidas para enfrentar de manera seria y responsable los efectos del gasolinazo, 

y ayer lo cumplió al dar a conocer las acciones que el gobierno del estado llevará a cabo para enfrentar con 
inteligencia y con energía los efectos del caso de la gasolina. Son medidas fuertes, realistas, no populistas o hechas 

para ganar simpatías. Buscan beneficiar a los ciudadanos, sobre todo a los más pobres, son decisiones que 
seguramente tendrán la comprensión de la mayoría y el apoyo de casi todos, porque no faltarán los que las 

encuentren cortas o faltas de metas, porque de todo hay en la viña del señor.  

 
“EN MOMENTOS DIFÍCILES SE REQUIEREN DECISIONES CONTUNDENTES…” 

Fue una afirmación del gobernador al iniciar la exposición de sus propuestas. Es en los momentos de la tormenta, 
cuando el mar embravecido parece que lleva a pique al barco cuando la mano del capitán se debe notar firme y 

segura en el timón del barco, es cuando se debe ver la seguridad del que guía la nave, porque eso da tranquilidad, 

porque nos queda la seguridad de que tenemos camino y ruta segura y de que nuestro capitán sabe a dónde 
vamos y que pese a la tormenta conoce el camino y eso nos tranquiliza y nos suma a su camino. Es quizás el fruto 

más importante de lo anunciado ayer por Omar, lograr la tranquilidad del estado y la solidaridad de todos en lo que 
propone que no es poca cosa.  

 

LO ANUNCIADO… 
En este mismo medio PLAZA JUÁREZ se puede usted enterar de lo que propone el Gobernador, pero es indudable 

que lo anunciado en renglones como el Transporte Público, y las Acciones Inmediatas en Materia de Salud, 
Desarrollo Económico y los Ajustes en materia de Ajustes en Gastos de Funcionarios Públicos Estatales en donde se 

toman medidas realistas como es la reducción en celulares, gasolina, no viáticos al Gobernador en giras 
internacionales con ahorros fuertes para el estado son medidas realistas y actuantes ya. Del mismo modo lo 

anunciado como propuesta para reducir dinero a los partidos políticos queda ahí con la respuesta en cada instituto 

político. A ver qué dicen… La cuestión EDUCATIVA es otra propuesta que beneficia a la población y a las familias. 
Sin dejar de ver lo que se propone en MATERIA ENERGÉTICA que la verdad vale la pena verlo con calma. Todas 

propuesta serias y que aterrizan en beneficio de Hidalgo.  
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Y QUE MUESTRAN QUE EN EL GOBIERNO DEL ESTADO HAY CAPITÁN…  

Todo fue anunciado ayer, pero es el camino de Hidalgo para enfrentar momentos difíciles con unidad y con trabajo 
en que cada quien haga su parte.  

 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Medidas necesarias: Para algunos serán insuficientes y hasta pueden ser calificadas de demagógicas lo que no se 
puede discutir es que las medidas anunciadas por el gobernador eran necesarias, la población ante el escenario 

económico y social nacional requiere de respuestas de los gobiernos locales que permitan recuperar la tranquilidad 

en zonas donde la población rebasó a quienes convocaron como en Ixmiquilpan. Quienes reaccionaron de 
inmediato fueron las dirigencias de los partidos ante la propuesta de reducir las prerrogativas estatales en años no 

electorales, lo que parece una incongruencia si se estima que son quienes cuestionan la liberación de los precios de 
las gasolinas, que además ellos aprobaron en el Senado. Por lo pronto mantener tarifas en el transporte se refleja 

en la economía popular; dando apoyos a choferes lo que beneficia a 21 mil familias en forma directa y los 

permisionarios tendrán trámites gratuitos que ayudará a aquellos que cuentan con una o dos, mucho más a quienes 
tienen decenas. También el gobierno debe ser más eficiente para la oportuna entrega de recursos en los programas 

sociales e impulsar los proyectos productivos que hoy en todo el país deben ser prioritarios para que contribuyan a 
la reactivación del mercado interno ante la caída del sector manufacturero por las amenazas del presidente electo 

de Estados Unidos a los consorcios automotrices. Cancelar el pago de celulares y vales de gasolina a funcionarios 
parece lo menos importante aunque también tiene su efecto, aunque esta medida deberá ser acompañado del uso 

adecuado del parque vehicular del gobierno para optimizar la medida; pero sobre todo cambiar la percepción 

ciudadana de que los funcionarios utilizan vehículos de lujo. Las primeras reacciones son positivas y deben ser 
factor para regresar la estabilidad a las zonas donde la inconformidad permanece, ahora solo falta que se 

profundice la investigación sobre lo sucedido en Ixmiquilpan donde hubo tres actores centrales: el presidente 
municipal Pascual Charrez Pedraza, el diputado local Cipriano Charrez Pedraza y el ex alcalde José Manuel Zúñiga 

Guerrero.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Austeridad: Presentó el gobierno de Hidalgo una serie de medidas para ajustar el gasto corriente, principalmente, 

respondiendo así a la creciente demanda social, nacida de los incrementos a los precios de las gasolinas. Las 
medidas que el gobernador Omar Fayad presentó ayer no sólo tienen como meta abonar a un sistema de trabajo, 

ya de por sí austero. Van en dirección al sentimiento popular de animadversión contra los gobiernos estales, 
señalados históricamente como corruptos y faltos de sensibilidad. Y es que todos los mexicanos se preguntan por 

qué una vez más el gobierno federal nos pide hacer sacrificios económicos pero mantiene los privilegios a 

funcionarios, senadores, magistrados y diputados federales. Ya para nadie son suficiente argumento anuncios como 
la reducción salarial a funcionarios, menos cuando todos sabemos que hay privilegios como compensaciones, 

apoyos para pago de telefonía, transporte, seguridad, comida, salud y un larguísimo etcétera. Lo más destacado del 
anuncio que ayer hizo el gobernador hidalguense no es la reducción a los privilegios de los funcionarios públicos, lo 

más importante es que da una muestra clara de que entiende exactamente dónde "nos duele" a los contribuyentes 
y aplica medidas para resarcir en algo el golpeado bolsillo de los hidalguenses. Las medidas a poner en práctica dan 

muestra de sensibilidad, de cercanía, de conocimiento de lo que realmente está pasando en la calle, en los hogares, 

el pequeño comercio, el campo. Fayad Meneses confirma uno de sus principales argumentos de campaña: su 
preocupación por los sectores más desprotegidos de la entidad. Desde el arranque de la actual administración fue 

anunciada una reingeniería a toda la estructura pública, el motivo era precisamente, hacer eficiente el trabajo, 
generar ahorros evitando duplicidades. Es decir, originalmente ya estaba el proyecto de cuidar al máximo los 

recursos públicos. Los ahorros son necesarios, pero no significa que el ritmo de trabajo disminuya, el mandatario 
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estatal lo destacó. Hay que agregar que una vez que la reestructuración del gobierno termine habrá menos gastos 

innecesarios, ya que desde el proceso de entrega-recepción fueron bien identificados puntos de conflicto, los cuales 

se fueron cerrando poco a poco.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Las medidas anunciadas ayer por el gobernador Omar Fayad fueron respaldadas de inmediato por los 
diputados federales hidalguenses, así como por los locales en el Congreso del estado, por lo que se estará a la 

espera de que los demás actores políticos también comiencen a tomar cartas en el asunto del ahorro de los 
recursos y los planes de austeridad; por ejemplo, la propuesta de reducción a las partidas para partidos en el 

estado, tendrá que ser discutida por las dirigencias y el Instituto Estatal Electoral.  

 
: Que Pese al anuncio de que las tarifas del transporte público en Hidalgo no subirán este año, especialmente la 

de taxis, algunos conductores han aprovechado la confusión para realizar cobros de hasta 50 pesos en Pachuca y 
la zona metropolitana durante traslados de día y de hasta 80 a 100 pesos por las noches. El subsecretario 

del Transporte, Rufino León Tovar, dijo que estarán al pendiente de las denuncias de la ciudadanía respecto al 

incremento en el cobro del servicio por lo que se ya realizan operativos de verificación en las principales vialidades.  
 

: Que En Mineral de la Reforma ya lanzaron la convocatoria para hacerse de nuevos elementos policiacos para 
este año. Y es que es uno de los municipios con los asentamientos poblaciones más grandes del estado, pero con 

muy pocos uniformados para garantizar seguridad, dicen que el presidente municipal Raúl Camacho Baños, 
busca abatir el rezago en la materia por lo que ofrecen sueldos superiores a los 10 mil pesos para poder reclutar a 

la nueva fuerza de seguridad.  

 
: Que En Ixmiquilpan ayer se refrendó el rechazo popular al mandato del panista Pascual Chárrez Pedraza, 

luego de que se celebrara una asamblea de pueblos y comunidades en donde se dijo que no se permitirá la 
desintegración del movimiento social que inició desde principios del año con las protestas por el incremento a las 

gasolinas; ahora ya formulan hasta un pliego petitorio para el estado y el gobierno federal en donde, entre otras 

cosas, buscan la renuncia del alcalde y representantes locales.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Los mexicanos hemos sido gravemente heridos con las acciones de un gobierno ciego y sordo, que se preocupa 
más por cumplir sus compromisos con el capital extranjero que con el pueblo que prometió cuidar. En un plan 

perverso los gobiernos neoliberales" 
Ramón Flores Reyes 

Líder perredista sobre gasolinazo 

 
"Vamos a comenzar a tumbar la presidencia municipal y vamos a poner un gobierno popular; haremos una 

asamblea municipal para que se vea la muestra de lucha en este municipio" 
Lorenzo Bautista Pérez 

Representante del movimiento social en Ixmiquilpan sobre gobierno municipal 
 

"Se trata de un documento serio, objetivo y con gran solidez en su metodología, que abonará certeza en el diseño e 

implementación de políticas públicas, además de contemplar medidas para evaluar de manera integral las mismas 
aplicadas en el estado"  

Canek Vázquez Gongora  
Diputado, sobre plan de desarrollo estatal 
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(Redacción, página 06) 

El Independiente-El Socavón… 

 

La Secretaría de Movilidad deberá hacer más que llamados a misa para frenar las alzas arbitrarias al transporte.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Tal como adelantara este medio de comunicación, el anuncio del gobernador Omar Fayad respecto a las posibles 
medidas que tendrá su administración contra el gasolinazo son ya un hecho. Dichos esquemas presentados en una 

conferencia de prensa la mañana de este domingo ponen sobre la mesa de las discusiones ahorros millonarios al 
quitar privilegios con los que contaban funcionarios públicos, de tal suerte que ahora ya no tendrán pago de 

celulares ni vales para combustibles.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Martiniano Vega: Posee el actual subsecretario de Administración y Finanzas del gobierno estatal un perfil 

más que adecuado para desempeñar las actividades que su cargo requiere. Hombre de las confianzas del 
gobernador, Vega Orozco tiene más que claro el camino a seguir para fortalecer la dinámica económica de la 

entidad, sobre todo ante los escenarios de desafío que impone el año en curso.  
 

Abajo-Christian Pulido: Luego de conocerse la expulsión definitiva del Movimiento Ciudadano de sus filas a quien 

se ostentara como dirigente en Hidalgo, Pulido Roldán optó mejor por el silencio sepulcral. Este joven es uno de 
esos ejemplos de que la terquedad y la omisión de reglas en política tarde o temprano tienen sus consecuencias. A 

ver ahora qué partido le dará cabida.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

LUCROS 
Informaron los grillitos que abusando de su autoridad y de forma más que prepotente, el actuario del 

juzgado mixto de primera instancia de Metztitlán, José Luis Candaneda Oliver, practica algunas 
diligencias fuera de la ley, favoreciendo los intereses de abogados del Estado de México, quienes le 

“pagan” por sus servicios, los cuales muchas veces violan los derechos humanos. Hay que poner 

atención en este tema antes de que salga de control y genere complicaciones con costos elevados para 
Hidalgo.  

 
URGENCIAS 

Vaya que en los ámbitos sociales cayeron más que bien las medidas anunciadas la mañana de este 

domingo por el gobernador Omar Fayad, relativas a contrarrestar los efectos negativos nacionales 
que repercuten en la economía. De tal forma quitar vales de gasolina a funcionarios públicos, así 

como que ellos mismos paguen por los servicios de telefonía celular representa de igual forma un acto 
de justicia para el pueblo; por otra parte el hecho de que no haya aumentos a las tarifas del 

transporte también viene a dar un respiro a la población. Todo ello en conjunto significaba varios millones de 

pesos al mes para la administración estatal.  
 

MALESTARES 
Después de las protestas en contra por parte de algunos sectores comerciales de Mineral de la Reforma, su alcalde, 

Raúl Camacho, anduvo según él muy “movidito” este fin de semana. Sin embargo, los grillitos 
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comentaron que ni aún presentando a los policías de manera personal con la población bajan los 

delitos como el robo de autopartes y a casa habitación en esa demarcación. Por si fuera poco 

prevalecen las inconformidades sociales en muchas colonias, pues hasta ahora el párvulo edil, otrora 
priista de cepa, nomás no da una con el tema de los incontables baches que predominan por todos lados.  

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 
Austeridad frente a la incertidumbre 

Durante el segundo semestre de 2015, el Instituto Nacional Electoral definió una de las últimas etapas de 
evaluación del Concurso Nacional de Ideas para llevar a cabo la construcción del Conjunto Tlalpan, inmueble que 

albergaría a más de tres mil servidores públicos en una misma sede. Tres años atrás, en 2012, en un primer 

diagnóstico realizado todavía por el entonces Instituto Federal Electoral, se detectó que los espacios y condiciones 
físicas eran insuficientes en distintas áreas de la institución, por lo que se incrementó el gasto en arrendamiento de 

edificios por distintos puntos de la Ciudad de México, con un costo promedio de más de 84millones de pesos 
anuales. En sí, el problema comenzó a desbordarse luego de la Reforma de 2014, cuando el legislador otorgó 74 

nuevas atribuciones al INE y la creación de nuevas áreas que motivó el incremento en la planta laboral dentro del 

mismo espacio de trabajo. En octubre de 2015, se emitió el fallo para elegir al ganador del llamado concurso de 
ideas, en días en los que en México el litro de gasolina tipo premium tenía un costo de 14. 38 pesos y el tipo de 

cambio promedio de compra-venta del dólar era de 16 pesos, mientras que en Estados Unidos, el presidente Barack 
Obama cumplía su séptimo año de gobierno, sin tener a México inmerso en un discurso beligerante. Diversos 

factores económicos, principalmente internacionales como el incremento en el precio del petróleo, cambiaron en los 
últimos días la realidad económica: actualmente, con la liberalización sin subsidio del combustible, la gasolina 

premium se compra en más de 18 pesos el litro, un dólar se canjea en 22 pesos y esta semana, el empresario 

Donald Trump asume la Presidencia de Estados Unidos con un amenazante discurso en contra de las empresas de 
su país que mantengan inversiones y plantas productivas en territorio mexicano. El temor hacia el magnate se 

transforma en atrofia financiera y mayor desempleo. Estos factores, además de una serie de saqueos en tiendas 
departamentales en varias entidades del país, marcaron el arranque del 2017, para redondear un escenario 

socioeconómico de incertidumbre que afecta directamente el poder adquisitivo de la mayoría de los mexicanos con 

el incremento de la canasta básica. Consejeros y autoridades del INE no podían sustraerse de esta difícil 
circunstancia histórica por la que atraviesa el país, que puede provocar un anquilosamiento de la economía en 

medio del cuestionamiento permanente a las instituciones mostrado por una clara irritación social. La semana 
pasada el INE anunció las primeras cinco medidas de austeridad de la institución que van enfocadas a fortalecer y 

sanear las finanzas públicas con una óptica susceptible que permita afrontar con responsabilidad y sensibilidad el 

enorme desafío que se vive actualmente en México. Suspender la construcción de los inmuebles proyectados, es 
una de las acciones inmediatas que se acordaron para poner a disposición de las autoridades hacendarias mil 70 

millones de pesos para su reasignación en el gasto federal, recursos que fueron aprobados por la Cámara de 
Diputados en los ejercicios fiscales de 2015 y 2016. La reducción en 10 % de los salarios de los consejeros 

electorales e integrantes de la Junta General Ejecutiva es significativa si tomamos en cuenta que dicha percepción 
no ha tenido incremento nominal alguno en los últimos cinco años, además de que se ha cancelado la prestación de 

telefonía celular. Estas medidas son solamente el comienzo de más medidas de racionalidad, porque habrá una 

revisión a fondo para mejorar del uso de vehículos oficiales, con la finalidad de mantener la misma cifra asignada 
para el gasto en gasolina. Era necesario que las medidas de austeridad fueran acompañadas de una política de 

transparencia y rendición de cuentas, por lo que se consideró también la publicación del ejercicio presupuestal cada 
tres meses, para informar a la ciudadanía en qué se están utilizando los recursos públicos asignados, que sufrieron 

un recorte de 300 millones de pesos a lo solicitado originalmente en la Cámara de Diputados antes de su 

aprobación. La política de austeridad impulsada por el INE tiene el objetivo primordial de cumplir con sus tareas de 
las próximas elecciones que se celebrarán en Coahuila, Estado de México, Nayarit y Veracruz, entidades en las que 

se elegirán 522 cargos de elección, incluidas tres gubernaturas por 19. 9 millones de electores, además de que en 
el último cuatrimestre del año comenzará la organización del proceso electoral federal que culminará en las urnas el 

próximo 1 de julio de 2018. Con estas acciones, el INE dio un paso al frente para sumarse a todos aquellos actores 
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políticos, económicos, sociales y la sociedad en su conjunto para superar los retos que han sumido al país en un 

clima de recelo, zozobra y sospecha, siempre teniendo claro que cumplirá todas y cada de sus responsabilidades 

establecidas en la Constitución para garantizar el sufragio de todos los electores en México y el extranjero. Es el 
tiempo de revisar con conciencia para poder hacer una ecuación de certeza a favor de la estabilidad del país.  

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

¿De veras perderá otra vez el PRI?  
Enojo social y falta de opciones 

Robos hormiga en los corralones 
 

EN HIDALGO hay un oportuno ayuno electoral para el PRI, el cual se prolonga hasta el año entrante con la 

elección de diputados federales, senadores y presidente de la República. EN TANTO, TRAS EL contundente 
“gasolinazo”, sudan la gota gorda los dirigentes de los estados de Nayarit, Coahuila y, especialmente, Estado de 

México. LOS TEÓRICOS anticipan nuevas aparatosas derrotas electorales para el PRI, pero esto dependerá no 
solo del enojo social sino de los candidatos que presente la oposición en los estados en disputa. PORQUE LA 

MAYORÍA DE LAS VECES no ganan los mejores sino los menos peores. YA DESDE EL AÑO pasado el electorado 

se mostró en contra del tricolor, que perdió siete gubernaturas, pero los electores se enfrentan a encrucijadas de 
no encontrar candidatos opositores de arrastre y popularidad. NO HAY PREOCUPACIÓN directa en el Partido 

Revolucionario Institucional de Hidalgo, decíamos, debido a que, para alivio del actual dirigente, Alberto Meléndez, 
no hay comicios en puerta, pero deben hacer preparativos para los del año entrante.  

 
EL CUATRO DE JUNIO de este año se celebrarán elecciones para renovar tres gobiernos estatales, en que 

destaca Edomex, con 11 millones de electores, competencia que ocurrirá en medio de las secuelas de 

inconformidades y protestas, unas espontáneas y legítimas y otras orquestadas por políticos oportunistas. LOS 
ADIVINOS CREEN que ante las condiciones económicas adversas, que se atribuyen al gobierno priista, es difícil el 

triunfo tricolor en el vecino Estado de México, donde podrían ser candidatos Ernesto Nemer, Carolina Monroy, 
Alfredo del Mazo, José Manzur y Carlos Navarrete, entre los más destacados. EL MENÚ PRIISTA no es muy 

atractivo para el electorado, pero tampoco en la esquina opuesta, salvo que dieran la sorpresa el ex perredista 

Alejandro Encinas, la ex candidata presidencial panista, Josefina Vázquez Mota, o el empresario Alejandro Martí. 
LOS DEMÁS ASPIRANTES QUE quieren enfrentar a la maquinaria en el estado que gobierna Eruviel Ávila, no 

representan atractivo para el electorado, pues se mencionan nombres insípidos como José Durón, Óscar Sánchez, 
Juan Zepeda, Hugo de la Rosa y Javier Salinas, en tanto que del partido catalizador de manifestaciones, Morena, 

hoy se citan como prospectos a Horacio Duarte o Delfino Gómez, cuya trayectoria es desconocida para la 

generalidad.  
 

EN COAHUILA las cosas son color de hormiga para los priistas cuando está por ser relevado Rubén Moreira y 
donde ya suman 17 precandidatos de diversos partidos, siete de ellos del tricolor, y de este destacan Miguel Ángel 

Riquelme y Jericó Abramo Masso que enfrentarán a punteros del PAN, José Guillermo Anaya y Luis Fernando 
Salazar, que se anota como favorito. ASÍ QUE, según los analistas, no necesariamente se aproxima el declive 

definitivo del PRI, pese a dólar, gasolina, encarecimiento, inflación y otros etcéteras, pues si no hay candidatos 

independientes u opositores de gran peso las derrotas no serían totales ni contundentes…LAS AUTORIDADES de 
Pachuca deben poner atención a las constantes quejas por los saqueos de que son objeto automóviles que por 

diversas causas son depositados en el corralón municipal de la Secretaría de Seguridad Pública. CON DIVERSOS 
PRETEXTOS, no se entregan inventarios a los dueños de los vehículos que luego se encuentran con la 

desagradable sorpresa de que son despojados de accesorios como llantas de refacción, llaves de cruz, 

herramientas, pertenencias personales y hasta gasolina de los tanques...RARA VEZ LOS AFECTADOS presentan 
las denuncias correspondientes debido a lo engorroso de los trámites, los montos pírricos de lo perdido y la falta de 

documentación para comprobar los descarados hurtos. ASÍ QUE NO ESTARÍA DEMÁS que, aparte del discurso, 
se instrumenten mecanismos para despedir a responsables y evitar futuros robos de los que se quejan algunos 

ciudadanos.  
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(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Pagan hasta la gasolina a líderes de los partidos: Líderes, funcionarios y algunas áreas de los 

principales partidos políticos utilizan gasolina pagada por el presupuesto con recursos públicos. De acuerdo con un 

sondeo realizado por EL UNIVERSAL, en el PAN, PRD y PRI, a funcionarios de partidos es común que se les pague 
la gasolina. El presidente del PRI, Enrique Ochoa Reza, utiliza un auto eléctrico; sin embargo, en el partido hay 

mecanismos administrativos que permiten utilizar recursos para pagar ese insumo a funcionarios del priísmo. El PAN 
gasta en promedio 60 mil pesos mensuales en pago de combustible a la flotilla de autos oficiales del partido (27 

vehículos y tres motocicletas), entre los que se encuentran los utilizados por el presidente, Ricardo Anaya, y el 

secretario general, Damián Zepeda. En 2016, el blanquiazul desembolsó 780 mil pesos en gasolina, que comparado 
con 2015 refleja una disminución de 65 mil pesos, cuando erogó 845 mil, mientras que en 2014 gastó 740 mil 

pesos. El tesorero nacional del CEN del PAN, Édgar Mohar, especificó que los autos oficiales están a disposición de 
los miembros del CEN y administrativos del partido, y “aunque el presidente y el secretario general tienen 

prioridad”, cualquiera puede solicitar un auto oficial para traslados y comisiones. El tesorero indicó que los vehículos 
tienen una estampa en el parabrisas que permite cargar en estaciones de servicio con la que tienen un contrato, 

“ellos nos facturan mensualmente los consumos”. Aseguró que el partido no otorga un “apoyo adicional para 

gasolina como tal”, por lo que nadie recibe un recurso para ese efecto o para ningún otro que no sea su sueldo. 
“Ciertamente pagamos la gasolina de los vehículos oficiales del partido, nada para vehículos particulares, salvo 

cuando es por una comisión en donde utilizan su unidad y se comprueban gastos. Es como un Uber institucional”, 
dijo. Detalló que en 2016 lograron reducir en 10% el consumo de combustible, gracias a la disminución de la flotilla 

de vehículos. (Suzzete Alcántara, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/01/16/pagan-hasta-la-gasolina-lideres-de-los-partidos  

La Jornada-Aumentan tarifas de pasajes en al menos 20 estados: Choferes de por lo menos 20 entidades 
aumentaron –en la mayoría de los casos sin autorización– las tarifas de transporte público por el incremento al 

precio de los combustibles. En varios estados los concesionarios demandan a las autoridades nuevas tarifas, y en 

otros ya fueron aprobadas. La mayoría de las líneas de transporte que operan en el Valle de Toluca aumentaron su 
tarifa mínima de ocho a 10 pesos sin autorización de la Secretaría de Movilidad del estado de México. Varias líneas 

portan en sus unidades un cartel apócrifo en el que presuntamente la Semovi mexiquense autoriza el aumento. 
Algunos viajes a municipios cercanos a Toluca cuestan hasta 14 pesos. Usuarios de Ecatepec, Naucalpan y 

Cuautitlán se han quejado desde la semana pasada de las alzas de 50 centavos, un peso y dos pesos, 
respectivamente, pese a que la Semovi sacó de circulación a 16 operadores por cobrar de más sin autorización en 

el Valle de Toluca. En tanto, Juan Sánchez Peláez, presidente de la empresa Transmasivo, que opera camiones de 

la línea Tres del Mexibús Ecatepec-Cuautitlán Izcalli, aseguró que se mantiene en 6 pesos la tarifa de ese servicio. 
Concesionarios de la capital de Chihuahua y de Ciudad Juárez aumentaron las tarifas dos y tres pesos, 

respectivamente, el miércoles pasado. En el primer municipio la ruta troncal del Sistema de Transporte Colectivo 
cobra siete pesos y en algunas rutas alimentadoras el costo es de ocho pesos, pero los choferes ya cobran 10. 

(Corresponsales, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2017/01/16/estados/025n1est  

Excélsior-Burocracia gastó de más durante 2016: El sector público gastó 5. 8% más de lo programado de 
enero a noviembre del año pasado, indica información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De 

acuerdo con el más reciente informe sobre la situación de las finanzas públicas a noviembre de 2016, la SHCP 

planteó que sobre la marcha implementaría un ajuste de “164 mil millones de pesos adicionales” al menor gasto 
programable previsto en el Presupuesto de Egresos 2016. El gasto programable es el destinado al financiamiento de 

las actividades propias de las dependencias y organismos federales. Sin embargo, el sector público no pudo ahorrar 
o aplicar la contención de 164 mil millones de pesos adicionales al gasto programable en el lapso enero-noviembre 

de 2016. En el reporte Estadísticas Oportunas de Finanzas Públicas de la SHCP se registró que, de enero a 

noviembre del año pasado, el gasto programable del sector público ascendió a tres billones 526 mil 866. 2 millones 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/01/16/pagan-hasta-la-gasolina-lideres-de-los-partidos
http://www.jornada.unam.mx/2017/01/16/estados/025n1est


 

15 de 21 
 

de pesos, lo que significó 193 mil 724. 3 millones de pesos, equivalentes a 5. 8%, más de lo programado para 

dicho periodo. (Jorge Ramos, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

El fugaz lagrimeo de gobernadores 
Urgidos de popularidad, muchos gobernadores vieron un balón fácil de chutar, gimoteando contra la madre de 

los gasolinazos y asustando con el petate de otros aumentos en cascada. Sin duda que los incrementos encarecerán 

muchos productos, pero ni de lejos (no hay razón) en igual proporción que los combustibles fósiles. Esos 
gobernadores atizaron la histeria que se tradujo en tomas de gasolineras, marchas, desabasto y saqueos, por lo 

que luego chillaron para que Pemex resolviera la súbita escasez. Pero si surtir las estaciones de servicio es 
responsabilidad federal, las calles de acceso son de jurisdicción local, de suerte (mala) que la protesta se revirtió 

contra los azuzadores, lo que medio explica que le hayan bajado a su histeria. La otra parte es mucho más 

sustantiva, y se entiende mejor en el reportaje de Alejandro Madrigal y Silvia Rodríguez: decenas de miles de 
millones de pesos van a las arcas estatales vía Impuesto Especial sobre Producción y Servicios. Y si no, a ver: ¿por 

qué no renuncian al IEPS para que se abarate el gasolinazo...?  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que ya pasaron más de dos meses desde la aprobación de la reforma constitucional en materia de justicia 
laboral, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, pero apenas seis de los 31 congresos locales han 

ratificado el decreto que prevé la desaparición de las juntas de Conciliación y Arbitraje, para ser sustituidas por 
tribunales especializados del Poder Judicial. Sin embargo, entre el gasolinazo y las amenazas de Donald Trump, 

nadie se había percatado del paso de tortuga de las legislaturas estatales, por lo que la lideresa de Morena en San 

Lázaro, Rocío Nahle, y su correligionario Ariel Juárez promovieron ya un llamado de atención al respecto... 
  

: Que uno de los sectores a los que más ha pegado el aumento de combustibles es el del transporte. No solo por el 
alza, sino por los saqueos de que fue objeto en las protestas de inicio de año, porque los seguros no cubren actos 

de vandalismo. Los gobiernos locales argumentan que no tienen personal suficiente para procesar los casos en sus 

fiscalías y hay unidades robadas que, aunque el propietario acredita su posesión, el tiempo de devolución es de al 
menos dos meses.  

  
: Que vaya que se prepara el gobierno de la ciudad para dar batalla a la Federación en el tema del alza a las 

gasolinas, y para ello se armó de un equipo de reconocidos abogados constitucionalistas que interpondrán un 
amparo este lunes. Por el gobierno encabeza el equipo el consejero Jurídico y de Servicios Legales, Manuel 

Granados, quien estará acompañado en la estrategia jurídica por Raúl Carrancá y Rivas, Eduardo López 

Betancourt, Julián Güitrón Fuentevilla, Jesús González Schmal; dirigentes de organizaciones sociales; el 
Frente Auténtico del Campo; la abogada de las autodefensas Talía Vázquez, y Juan Nájera de la Barra Mexicana 

de Abogados.  
  

: Que el entorno económico no es lo único malo: también la inseguridad que priva en el país, por lo que el 

gobierno federal no bajará la guardia en los programas enfocados a combatir el crimen organizado. En los pasillos 
de las dependencias se comenta que los recursos que se utilizan en la lucha contra la delincuencia no serán 

recortados este año, ya que es una prioridad retomar el control de algunos puntos que son asediados por los 
criminales.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

CUBA SIN SOL 
 

Francia ha tenido siempre fama de ser liberal o izquierdista. Es el país de la Revolución Francesa y la Declaración 
Universal de los Derechos del Hombre y del Ciudadano de 1789. De él surgió Thomas Picketty, el economista de 

moda que afirma que el capitalismo lleva al mundo a una creciente y desastrosa desigualdad por lo que hay que 

aplicar un impuesto confiscatorio a la riqueza. En 2012 el socialista François Hollande llegó a la presidencia con la 
promesa, precisamente, de elevar el impuesto sobre la renta a 75 por ciento, medida que aplicó tras asumir el 

poder. El impuesto recaudó poco, pero sí ahuyentó capitales y provocó una fuerte desaceleración económica. En 
2015 el presidente decidió dejar expirar el impuesto sin hacer mucho ruido y en noviembre de 2016, cuando las 

encuestas le daban una aprobación de sólo 4 por ciento, la más baja en la historia para un presidente francés, tomó 

la decisión sin precedente de no presentarse a la reelección. El ánimo del país ha cambiado de forma radical desde 
la elección de Hollande. Emmanuel Macron, ejecutivo de Banca Rotschild, calificó en 2012 la propuesta de impuesto 

de Hollande como un intento de crear una “¡Cuba sin el sol!” Después el propio presidente lo nombró asesor 
económico y en 2014, tras el desastre del impuesto, ministro de economía. Macron dejó el cargo en agosto para 

buscar la candidatura presidencial con la declaración: “La honestidad me obliga a decir que ya no soy socialista.” Es 
difícil, efectivamente, ser socialista en la Francia de hoy. En las encuestas-si valen algo en estos tiempos-el primer 

lugar de la carrera presidencial que se definirá en abril lo ocupa el conservador François Fillon, seguido de cerca por 

Marine Le Pen del Frente Nacional de extrema derecha. Macron está en tercer lugar, Jean-Luc Mélenchon del Frente 
de Izquierda (comunista) en cuarto y sólo en quinto Manuel Valls, ex primer ministro del todavía gobernante Partido 

Socialista, aunque miembro del ala moderada (social-liberal) del partido. La posibilidad de que Le Pen pudiera llegar 
al Palacio del Elíseo era antes tan risible como las oportunidades que se daban a Donald Trump de ser inquilino de 

la Casa Blanca. Hoy nadie la descarta. Le Pen tiene un programa conservador y nacionalista similar al de Trump, 

cuyo triunfo consideró: “Una buena noticia para Francia”. Sus propuestas incluyen sacar a Francia de la Unión 
Europea (Frexit), dejar de utilizar el euro y reducir la inmigración de manera dramática. Las circunstancias han 

favorecido a Le Pen. Los atentados terroristas han fortalecido la idea de que el país ha cometido un grave error al 
dejar entrar a millones de inmigrantes. El 7. 5 por ciento de la población de Francia es musulmana, el mayor 

porcentaje de Europa fuera de Chipre y Bulgaria (Pew Research). Muchos de los simpatizantes de Le Pen, como los 
de Trump en Estados Unidos, piensan que la falta de vigor económico de Francia es producto no de los errores del 

gobierno, como el impuesto de Hollande, sino del libre comercio. Francia tiene un desempleo de 9. 5 por ciento, 

contra 6 por ciento de Alemania o 4. 8 por ciento del Reino Unido (The Economist). El nacionalismo proteccionista y 
xenófobo está en ascenso en buena parte del mundo. Explica el Brexit y a Trump. De vencer también en Francia, 

llevaría de un golpe a este país de un gobierno socialista que quiso crear una Cuba sin sol a uno de extrema 
derecha.  

 

Los extremos 
 

Picketty, paladín de la igualdad, escribe en Le Monde que los candidatos de izquierda comunista, Mélenchon, y 
extrema derecha, Le Pen, cuestionan ambos “los tratados europeos y el régimen de competencia económica., lo 

que seduce a muchos de los descartados de la globalización”. Una vez más, los extremos se unen.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

El riesgo del colapso económico mexicano 
 

Los mexicanos estamos preocupados por la economía del país este año. Es lógico. Queremos saber cómo nos va a 
ir. Pero, más allá de la preocupación por 2017, nos encontramos en una encrucijada muy compleja. Nuestra 

economía corre el riesgo de colapsarse ya que dos de sus pilares se están fracturando. Para entender el momento 

actual hay que hacer un poco de historia. Ya en 1970 era evidente que uno de los cimientos de la economía 
mexicana, el desarrollo industrial a partir de la sustitución de importaciones, se estaba agotando. El 

presidente Echeverría trató de resolver este problema elevando el gasto público. Esta política keynesiana 
supuestamente generaría un mayor crecimiento económico. El resultado fue desastroso: la deuda pública se 

multiplicó generando una devaluación abrupta del peso en 1976. López Portillo tuvo mucha suerte. En cuanto 

entró, se descubrió el segundo yacimiento petrolífero más grande de la historia: Cantarell. El nuevo Presidente basó 
el desarrollo económico en la exportación de petróleo y la continuación de la política keynesiana de mucho gasto 

público. La economía y finanzas públicas se petrolizaron. Cuando en 1980 comenzaron a caer los precios del crudo, 
los dos pilares se cayeron generando el colapso de la economía, una terrible crisis que duró más de una década. A 

lo largo de los ochenta y noventa, México reconstruyó su economía a partir de dos nuevos pilares: finanzas públicas 
sanas y la exportación de manufacturas. La construcción del primer cimiento fue dura y lenta. En 1982, el gasto 

público llegó al 42% como proporción del PIB. El déficit público alcanzó un 13%. Los gobiernos de De la 

Madrid y Salinas reestructuraron el tamaño del sector público. A principios de los noventa, el gasto público cayó 
al 23% del PIB. El déficit público finalmente llegó a cero. A partir de entonces, y hasta 2008, quedó asentado el 

pilar de finanzas públicas sanas: cero déficit para generar estabilidad macroeconómica. La construcción de la 
segunda columna —la exportación de manufacturas— comenzó en 1986 con la entrada de México a la OMC (antes 

GATT). Con la caída del Muro de Berlín, el gobierno de Salinas entendió que el mundo cambiaría radicalmente y 

que México requeriría reposicionarse en éste. Fue ahí que surgió la idea de un tratado de libre comercio con EU. Se 
negoció el TLCAN que entró en vigor en 1994, convirtiéndose en el segundo pilar del desarrollo económico nacional. 

Ambos pilares funcionaron. Las finanzas públicas sanas, junto con un tipo de cambio libre y la autonomía del banco 
central, generaron bajas tasas inflacionarias, condición indispensable para el desarrollo. El libre comercio, sobre 

todo con Estados Unidos, convirtió al país en una potencia exportadora, la única de América Latina. Hoy México 
exporta mil millones de dólares por día de productos cada vez más sofisticados. No es que el país haya tenido 

espectaculares tasas de crecimiento desde los noventa. Si México no creció más fue por la falta de reformas 

estructurales para abrir el mercado interno dominado en esos años por monopolios públicos y privados. Sí: el 
crecimiento ha sido mediocre. Pero hubiese sido peor sin el pilar de la exportación de manufacturas. Hoy ese 

cimiento está amenazado por el proteccionismo comercial de Trump. Y es que el 80% de las exportaciones 
mexicanas va a EU. Cualquier postura proteccionista del vecino del norte agrieta uno de nuestros pilares 

económicos. En cierta medida, los mexicanos tenemos la culpa por habernos vuelto tan dependientes de EU. No 

diversificamos mercados. Hoy estamos pagando las consecuencias. Pero donde tenemos más la culpa es en el otro 
pilar. A raíz de la crisis internacional de 2008-2009, el gobierno de Calderón abandonó la regla de déficit cero de 

las finanzas públicas. El entonces secretario de Hacienda, Agustín Carstens, como en épocas 
de Echeverría y López Portillo, comenzó a defender un mayor gasto público como multiplicador del crecimiento: 

regresó el keynesiano región cuatro. Peña y Videgaray siguieron sobre esta ruta fracturando, año tras año, el 

pilar de las finanzas públicas sanas: cada vez más gasto, más déficit y más deuda pública. Lo único que no llegó es 
más crecimiento económico. El resultado está a la vista: la estabilidad macroeconómica amenazada. Así llegamos al 

2017 con nuestros dos pilares económicos comenzándose a fracturar. O los apuntalamos o los sustituimos por 
otros. De lo contrario, si no hacemos nada, la economía eventualmente colapsará como ocurrió en 1982, cuando 

sus pilares sí se derrumbaron.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Planean consejeros del Inai bajarse el sueldo 
 

En medio de los reclamos que externaran representantes de PAN, PRD y Morena, respecto a la necesidad de ajustar 
el gasto en los organismos autónomos del sector público, nos cuentan que los comisionados del Inai planean un 

recorte en el presupuesto del instituto para 2017. Durante su visita a la ciudad de Puebla para presenciar el Sexto 

Informe de Gobierno de Rafael Moreno Valle, la comisionada Patricia Kurczyn reveló a algunos de los asistentes que 
los integrantes de ese órgano colegiado plantearían también de entrada la reducción de hasta el 10% en sus 

ingresos personales, pero que las reducciones aplicadas a los gastos deberán surgir de una revisión profunda que 
se realizó a diversas áreas para no afectar el funcionamiento correcto del instituto. Será este lunes, nos aseguran, 

cuando los comisionados se reúnan para evaluar el resultado de esos estudios y decidan finalmente las medidas de 

austeridad que se deberán aplicar.  

 
Se caen 6 aspirantes al gobierno del Edomex 

 
Casi la mitad de los 14 aspirantes independientes a la gubernatura del gobierno del Estado de México han quedado 

fuera del proceso. Nos comentan que sólo en ocho casos las autoridades electorales consideraron procedente su 

candidatura y el resto fueron bajados de la contienda. Uno de los ocho sobrevivientes es el ex secretario de 
Movilidad y ex presidente del PRI mexiquense, Isidro Pastor. En el PRI, nos comentan, no pueden ver a don Isidro 

ni en pintura, pues dicen que lastimó al partido debido a que su candidatura es vista como una gran traición; 
aseguran que él había prometido que apoyaría al aspirante de su partido, sin importar quién fuera el abanderado. 

Ahora, señalan que pronto habrá sorpresas para Pastor y que dada su deslealtad difícilmente recibirá apoyo del 

partido que algún día dirigió.  
 

Dos presidenciables panistas en Puebla 
 

Una señal del estado de ánimo que priva entre el gobernador de Puebla y el presidente de su partido, el PAN, se 
pudo observar ayer que se celebró el último informe del mandatario poblano. Nos dicen que todo el mundo notó 

que el gobernador, Rafael Moreno Valle, llegó a Ciudad Modelo, sede del informe, acompañado por el líder nacional 

del Panal, Luis Castro Obregón. Por separado llegó más tarde el líder nacional del PAN, Ricardo Anaya. Para varios 
de los asistentes la señal de una mala relación fue muy clara. A don Rafael le quedan sólo 15 días de gobierno y 

ahora sí tendrá todo libre para buscar la candidatura presidencial del PAN para 2018, que también anhela don 
Ricardo.  

 

Semana crucial para la alianza PRD-PAN 
 

Esta semana, nos dicen, será crucial para el nacimiento o defunción de una alianza entre el PRD y el PAN para ir 
juntos a tratar de arrebatar la gubernatura del Estado de México al PRI. Nos platican que se ultiman los detalles 

para que en los próximos días se realice una reunión a puerta cerrada entre la presidenta nacional del PRD, 
Alejandra Barrales, y su homólogo del PAN, Ricardo Anaya. Nos explican que ambos partidos analizan la posibilidad 

de construir la alianza en torno a un candidato externo, ya que al parecer en ninguna de las dos fuerzas políticas 

hay un candidato que garantice un triunfo contundente, la derrota del PRI y que tenga el apoyo conjunto de 
perredistas y panistas.  

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

AL YA de por sí complicado escenario de la elección para gobernador del Estado de México, habrá que sumar el 
ingrediente de los candidatos independientes, algunos de los cuales no parecen tan independientes como se 

supone.  
 

RESULTA QUE la autoridad electoral dio entrada a ocho aspirantes sin partido para que, de aquí al 16 de marzo, 

consigan la friolera de 328 mil firmas de apoyo, cada uno, para su respectiva candidatura.  
 

YA DESDE el año pasado la Suprema Corte validó los requisitos que fueron denunciados como "excesivos" por 
parte de organismos ciudadanos, dado que parecieran más enfocados a cerrarles el paso que a allanárselos.  

 

LA COSA está en que además de que para obtener el registro tendrán que cumplir algo parecido a las 12 pruebas 
de Hércules, resulta que hay algunos que parecen tener dueño.  

 
TAL ES el caso del estrambótico Isidro Pastor, a quien se ubica como el Caballo de Troya de Eruviel Ávila para este 

proceso. Según esto, el ex priista podría servirle al gobernador como "Plan B", en caso de que la designación del 
candidato del PRI no le satisfaga del todo.  

 

SEGÚN ESTO Ávila está promoviendo que haya un abanderado de unidad tricolor, pero llevando un as bajo la 
manga, por si acaso el agraciado resulta que se llama Alfredo y se apellida Del Mazo. ¿Será?  

 
MÁS DE UNO se pregunta si lo de ayer en Puebla fue el último informe del gobernador Rafael Moreno Valle...o la 

despedida del faraón de Cholula.  

 
Y TODO porque el lujo, el boato y la faramalla fueron los elementos centrales del día, con gobernadores llegando 

en helicóptero al humilde pueblo de San José Chiapa y el gobierno estatal desplegando un operativo logístico que 
no lo tiene ni Obama.  

 
DADO QUE hasta entre los Anayas hay clases, el gobernador poblano fue especialmente elogioso con Alberto 

Anaya, del PT, de quien se dice que es uno más de sus aliados hacia el 2018. En contraste fue especialmente frío 

con su correligionario, Ricardo Anaya, a quien ve como su adversario por la nominación panista a la Presidencia.  
 

EN EL INFORME de Moreno Valle hubo dos grandes ausencias: Margarita Zavala y la autocrítica. El ánimo 
victorioso del mandatario, contrastó con las protestas, por ejemplo, que ayer mismo bloquearon la autopista 

México-Puebla.  

 
EL PRESIDENTE ya no sabe qué hacer con la crisis económica. Ayer de plano decretó el Estado de emergencia, 

mientras en las calles se multiplican las protestas en su contra por el errático manejo del país. Mal, muy mal la está 
pasando Nicolás Maduro... 

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                 Milenio                                                                          El Independiente 

 

 
 

           Excélsior                                                                            La Jornada 

 

                   
 

 


